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特區政府昨日就東九龍智
慧綠色集體運輸系統（東九龍

綫）方案刊憲，標誌着該項目邁進新里程碑。東九龍綫全長約
7公里，擬設九個車站，採高架橋及隧道形式建設，服務觀塘
上坡地區超過30萬居住人口，預計2033年或之前竣工，日後
由寶達前往油塘或彩虹車程約10至15
分鐘，較路面交通節省約一半時間。

九龍東立法會議員表示，歡迎政
府提速提效推展項目，並因應地區意
見優化方案，期望政府做好後續配
套，並盡快展開第二期接駁研究。

大公報記者 曾敏捷

【大公報訊】記者曾敏捷報道：《簡樸房條例
草案》昨日刊憲，將於7月9日提交立法會進行首讀
及二讀。房屋局計劃，明年3月開放登記和認證分間
單位，有業主預期會有約一成不合規格的劏房被淘
汰，希望政府交代執行細節，例如不打算經營簡樸
房的業主是否也需要在登記期內登記等。房屋局表
示，鼓勵業主盡早登記，爭取時間處理租約等安
排，並提醒當登記期完結後，即2027年3月1日開
始，無登記及認證出租分間單位屬刑事罪行。

房屋局局長何永賢昨日再在社交專頁發文，講
解 「早鳥」 優惠詳情，她稱為鼓勵業主或營運者及
早登記和認證分間單位，除了已免去登記費用外，

原本3000元的 「簡樸房」 首次申請認證費用，業主
或營運者只要於登記期首半年登記，在法例生效後
首3年申請認證，都可享全額寬免；後半年登記的則
可在首2年享有全額寬免；新進場的分間單位若要認
證為 「簡樸房」 ，更要把握機會在首年認證，以享
有0元申請認證的優惠。

簡樸房經營者協會主席陳顯熹昨日接受傳媒訪
問時表示，公司旗下有700多個單位，當中九成半符
合簡樸房要求。他認為3000元認證費不算便宜，舉
例一個單位 「一劏四」 ，單是認證費需要1.2萬元，
連同專業人士核證費用，整體成本要4萬至5萬元。
他相信至少有一成劏房離場。

陳顯熹期望當局盡快交代執行細節，舉例若業
主日後不經營 「簡樸房」 ，他們需否向政府登記。
房屋局回覆查詢表示，登記期和寬限期是有序落實
「簡樸房」 規管制度的過渡安排，鼓勵現存分間單
位業主盡早在為期12個月的登記期內進行登記，不
僅費用全免，亦可獲36個月的寬限期，爭取時間就
其分間單位租賃考慮下一步行動，如進行改建工
程、提出認證申請、與租客商討搬遷安排，甚或適
時還原或退出租賃市場作自用等。

對於無意繼續經營分間單位租賃的業主而言，
他們可以先進行登記，以爭取較多的時間在寬限期
內與租客商討搬遷安排，並還原其單位作日後整個

單位出租之用。
房屋局提醒，當登記期完結後，即2027年3月1

日開始，在沒有有效登記及沒有有效 「簡樸房」 認
證的情況下，以獨立住宅租賃出租兩個或以上位處
同一住宅單位的分間單位，即屬刑事罪行。因此，
若分間單位業主既不登記又不認證，他們在登記期
完結後繼續出租該些分間單位便屬違法行為，房屋
局局長按《條例草案》有權發出終止通知書指示該
些單位的租賃在指明日期終止（一般最少30日通
知），而相關業主須向租戶賠償3個月租金或相等於
餘下租期的總租金（以較低者為準）。

建築、測量、都市規劃及園境界立法會議員謝
偉銓昨日在電台節目表示，3000元認證費不算高，
加上寬限期長，業界有足夠人手進行認證。他建議
當局於條例實施初期，簡化 「簡樸房」 核證指引，
以避免執法過嚴，影響市場供應。
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東九龍綫方案刊憲 設9站服務30萬人
料八年內竣工 往返時間較路面交通減半

綠色運輸

擬建擬建
秀茂坪站秀茂坪站

擬建的行人連繫設施擬建的行人連繫設施

秀茂坪道
秀茂坪道

安達邨安達邨

房屋局鼓勵「劏房」業主快登記 及早處理租約

行政長官在2023年施政報告提出，在東九龍建
造智慧綠色集體運輸系統，整體改善東九龍的交
通，釋放發展潛力。東九龍綫全長約7公里，政府計
劃設九個車站，兩端終點站分別連接港鐵觀塘綫彩
虹站及油塘站，途經彩雲、順利、順安、秀茂坪、
寶達、馬游塘及藍田北，服務觀塘上坡地區超過30
萬的居住人口。

連接觀塘綫彩虹及油塘站
政府發言人昨日表示，東九龍綫為觀塘上坡地

區提供便捷的接駁交通服務，便利市民前往港鐵彩
虹站及油塘站。視乎最終採用的系統方案，由寶達
前往油塘或彩虹地區的車程預計約為10至15分鐘。
與路面交通相比，於繁忙時段乘搭東九龍綫，估計
每程可節省約一半時間。

根據刊憲文件，該系統工程包括在馬游塘設置

車廠；興建全長約6公里的高架段，連接港鐵彩虹站
附近擬建的車站及藍田公園附近的北部隧道入口，
以及連接碧雲道與鯉魚門道之間的南部隧道入口和
位於現有港鐵油塘站附近擬建的車站；興建約1公里
長的隧道段，連接藍田公園附近的北部隧道入口及
位於碧雲道及鯉魚門道之間的南部隧道入口等。

政府會在工程獲得批准後盡快展開，預計於
2033年或之前竣工。

九龍東立法會議員鄧家彪昨日表示，政府在開
展項目上提速提效，該項目能在一屆立法會任期
內，從倡議到有具體方案刊憲，他形容是 「破天
荒」 的速度，而且引入了新的技術。鄧家彪希望，
政府隨後可提供更多項目相關資料，包括車站無障
礙設施配套、東九龍綫與港鐵票價接駁，以及票務
接駁是否項目招標的考慮因素等。

議員倡展開第二期接駁研究
九龍東立法會議員顏汶羽建議，路政署可考慮

將現時安泰邨連接到順安、順安邨連接到順利邨的
兩條行人天橋打通；中標的承辦商日後也可考慮，
建設秀茂坪站接駁到秀茂坪商場和秀茂坪邨的連接
系統。他又希望，政府盡快展開第二期接駁研究，
包括將油塘東站沿茶果嶺道、海濱道、接駁到啟德
線，和將彩虹東站接駁到牛池灣、慈雲山、樂富、
九龍塘等地區。
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東九龍智慧綠色
集體運輸系統項目

立法會交通事務委員會昨
日討論隧道收費檢討，特區政
府建議將於今年底開通的中九

龍繞道劃一收費10元，城門隧道及香港仔
隧道收費則由現時的5元增加至8元。運輸及
物流局局長陳美寶表示，中九龍繞道劃一收
10元是情理兼備的做法，可大概收回九成
基本營運費用；城門隧道及香港仔隧道調整
收費，對交通管理影響輕微，亦可以達至收
支平衡。

中九龍繞道將分階段開通，年底開通油
麻地隧道段，明年中開通九龍灣隧道段。繞
道開通後，九龍灣至油麻地行車時間由現時
約30分鐘，大大縮減為5分鐘。政府設定三
種收費情景，包括免費、劃一收17元、劃
一收10元。

會上，多名議員關注中九龍繞道收費水
平是否合理，以及當局有否考慮市民的承受
能力等。工聯會立法會議員鄧家彪擔心，很
多人會因為收費10元而不使用繞道，建議
在繞道通車後因應車流再審視收費，可先免
費，再試收8元，最後才收10元，分三階段
調整。

陳美寶回應表示，當局需在三個因素之
間作出平衡，包括通車後繞道的承受能力及
韌性、市民使用時的便捷性，並需為交通增
長時預留空間作出準備。政府亦初步審視了
收費8元的情景，發現無論交通分流及預留
行車容量方面都不及收10元理想，相關道
路的收回成本效率亦會由九成降至七成。她
強調隧道使用率是最重要，如果只為收錢而
令市民不使用繞道，是得不償失。

至於香港仔隧道及城門隧道，陳美寶表
示，該兩條隧道已有34年沒有調整收費，
在2024/25年度，香港仔隧道營運赤字達
1800萬元，城門隧道營運赤字高達5200萬
元，若加價至8元，對交通管理影響輕微，
同時亦可以達至收支平衡。

大公報記者 曾敏捷

有效
分流

資料來源：路政署

•全長約7公里，包括約6公里高架段及1
公里隧道段

•連接港鐵彩虹站及油塘站，途經彩雲、
順利、順安、秀茂坪、寶達、馬游塘及
藍田北，設9個車站

•車站採用高架設計，分層設置車站大堂
及月台，設有升降機、扶手電梯及無障
礙通道等設施

•馬游塘站設車廠，車廠及毗鄰用地作商
業及住宅發展

•預計於2027年批出工程合約，目標
2033年竣工

東九龍綫

釋放東九發展潛力「跨境支付通」助力高水平對外開放
東九龍智慧綠色集體運輸系

統相關方案昨日正式刊憲，標誌
着這條全長7公里、設有9個車站的
高架中低運量系統由多年的紙上
談兵進入實際操作階段。東九龍
綫於2033年建成後，將把觀塘北部
上坡地區納入現有的鐵路系統，
釋放區內發展潛力。

觀塘北部地區人口稠密，建
有彩雲、順利、順安、秀茂坪、
寶達及馬遊塘等多個住宅區。近
年區內多個發展項目落成及啟

用，對交通需求持續上升。現時
區內居民如欲乘搭鐵路，前往港
鐵彩虹或油塘站，須使用路面交
通接駁，廢時失事。未來有了東
九龍智慧綠色集體運輸系統，將
大大便捷區內居民出行，由寶達
前往油塘或彩虹地區的車程預計
約為10至15分鐘。與路面交通相
比，於繁忙時段乘搭東九龍智慧
綠色集體運輸系統，估計每程可
節省約一半時間。

東 九 龍 綫 在 高 架 軌 道 上 運
行，不受路面交通影響，且採用
環保技術，既能提升運輸效益，
亦可以帶動區內商業、住宅項目

的發展，提升居民生活質素之
餘，帶來的經濟效益也是相當可
觀的。

東九龍綫早於上世紀七十年
代已開始醞釀，2014年特區政府正
式提出建立東九龍綫，但對線路
走向有不同意見，對採用輕鐵還
是重鐵也有爭議。本屆政府上任
後，東九龍綫研究進度加快，2023
年施政報告正式確認以高架捷運
方式興建。去年中，政府向立法
會申請東九龍綫設計和勘查的撥
款，進而與供應商及建造商簽
約。今年一月，確認增加藍田北
站，服務藍田山上居民。至此，
藍田線的走向和站點分布已經確
定。隨着昨日正式刊憲，東九龍
綫終於由好事多磨，變成了好事
近。

東九龍綫被命名為智慧綠色
集體運輸系統，名稱雖長，卻頗
有深意，概括了香港交通基建的
主流方向。 「智慧」 代表採取最
先進科技成果包括人工智能，
「綠色 」 代表環保與可持續發

展， 「集體運輸」 則是香港在人
煙稠密下的必然選擇。

「跨境支付通」 星期日正式推出，
本港 「轉數快」 將與內地快速支付系統
互聯，為兩地居民及機構提供安全、高
效和便捷的即時跨境支付服務。兩地居
民只要在手機上輕輕滑動指尖，就可以
即時完成小額跨境匯款。這項便民舉措
體現了中央對香港的關心和支持，鞏固
了香港作為人民幣離岸中心的地位，也
將進一步促進人民幣跨境使用，推動高
水平對外開放。

隨着大灣區建設向縱深推進，香港
與內地之間的經濟、貿易和人員往來日
益頻繁。然而，跨境支付的複雜性成為
制約兩地更緊密聯繫的樽頸之一。傳統
的跨境支付方式往往涉及繁瑣手續、高
昂費用且需要較長的結算時間，影響了
兩地居民的密切來往，也限制了企業的
商業運作效率。為跨境支付提供便利的
需要越來越迫切，而數字金融的發展為
快捷跨境支付提供了技術支持。

中央想民之所想，急民之所急，中
國人民銀行與香港金管局合作推出 「跨
境支付通」 ， 「一站式」 解決了小額跨
境支付問題，適用場景包括公共事業交
費、學費、醫療費及機構發放薪金等，
支援賬號包括手機號碼、電郵地址、銀
行戶口等。換言之，只要支付方和接收

方在參與機構中都有戶口，就可以實現
即時跨境支付。跨境支付使用了數字技
術，為私隱和安全性提供了更加堅實的
保障。

「跨境支付通」 推出初期，每日匯
款限額為1萬港元，每年最多20萬港
元。看似 「小額」 跨境支付，其實不
然，因為這種限額是以 「每家參與機構
計算」 ，內含很大的彈性。現時有六家
金融機構搶先參與，這意味着如果港人
在六家機構都有戶口，則支付可更加靈
活便捷。更何況，有關限額獨立於現時
每日8萬元人民幣同名匯款限額，即這
8萬元限額繼續可用。如此算來，跨境
支付的額度其實相當之大，對個人固然
綽綽有餘，也可以滿足絕大多數中小企
業跨境支付的需要。

至於從內地南向匯款方面，限額為
現行個人年度購匯便利化額度5萬美
元。隨着跨境支付服務的陸續推出，未
來會有更多機構參與跨境支付平台，而
匯款限額也會隨着市場環境的變化而不
斷調整，逐步放寬是大方向。

跨境支付通平台的誕生，是內地與
香港合作的重要成果之一，為民生需要
提供了便利，也是密切兩地金融互聯互
通的重要一步，為香港作為人民幣最大

離岸中心的地位再添基石。將助推人民
幣在香港流通的深度與廣度，進一步鞏
固香港國際金融中心地位。

「跨境支付通」 也是數字金融合作
的重要一步，未來的發展潛力十分巨
大。隨着技術的不斷進步，系統有望不
斷優化擴展，現時支持人民幣和港元跨
境支付，未來可支持更多幣種，覆蓋更
多國家和地區，真正成為全球化的跨境
支付平台。從這個意義上說，香港成為
人民幣跨境支付推廣的試驗田，為全球
數字貨幣的發展提供寶貴經驗，這凸顯
了香港在 「一國兩制」 下的獨特優勢，
是香港以己之長貢獻國家所需、助力建
設金融強國的體現。

可見 「跨境支付通」 的推出意義重
大，它優化個人、企業的支付體驗，促
進人流、物流和資金流的自由流動，加
快大灣區建設步伐，並賦能經濟發展，
為香港加快融入國家發展大局鋪設了一
條務實路徑。事實上，當港人用指尖輕
點就能完成一次跨境支付時，這方便快
捷的背後，凝聚着國家對香港無微不至
的關懷，是將民生小事放在心上的體貼
關懷，而兩地人民在每一次跨境支付
中，可以感受到 「一國兩制」 的優越性
和強大生命力。
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